

Diputado
~~Muy~~ Respetable Gran Maestro, *en funciones de G. M.*
Venerable Maestro, Ex-Maestros y

Queridos Hermanos:

Quiéquiera que haya sido el promotor de la honrosa fiesta que esta noche celebra la Logia "Cosmos", merece cálidos elogios, porque el acto es de una gran significación masónica. Cuando el ser humano, desligándose de bajas pasiones, conciencia adentro, dedica un momento a reconocer y enaltecer las virtudes y las ejecutorias de los demás humanos, parece como que se acerca más a su Creador, y como que espiritualiza todo su ser. De ahí la satisfacción que se experimenta, la limpieza de alma que se siente, después que se ha hecho justicia a los demás. "Honrar honra", - dijo el ilustre patriota cubano Martí, y esta noche "Cosmos" se está honrando a sí misma, al honrar a sus Ex-Maestros.

El programa oficial hace honor a la Logia y si "Cosmos" no hubiera escrito una historia tan brillante durante los 28 años de su existencia, este homenaje a sus Ex-Maestros la colocaría en alto lugar en la masonería. Nada puede estar más dentro de los cánones masónicos que honrar a aquellos que nos precedieron, ya sean ellos Ex-Maestros vivos o que hayan marchado antes que nosotros al Oriente eterno.

El programa sólo estampa los nombres de los Ex-Maestros vivos, y cita los de 25 que aún están entre nosotros; pero al hacer el historial de "Cosmos", tal cual dice el programa, habré de decir algunas palabras recordando a aquellos o mejor dicho a algunos de aquellos, que ayudaron a echar los cimientos de este edificio simbólico, moral, llamado "Cosmos", en la certidumbre que ello habrá de resultar también del agrado de los Ex-Maestros.

Ocho fueron los Hermanos que fundaron este taller, cuatro de los cuales se nos han adelantado en el camino de la eternidad, y ellos son los Doctores Eliseo Font y Guillot, Pedro Gutierrez Igaravidez, Lcdo. José Font Martelo y Gustavo López de Luque. Aún están con nosotros, y ojalá sea por muchos años más, el Dr. Isaac González Martínez, Ricardo R. Pesquera, José B. Circums y José Loubriel. Cuando estos ocho dignísimos masones idearon fundar una nueva Logia, pensaron en un nombre adecuado que indicase que se salían de la rutina y escogieron el de "Cosmos", para expresar la universalidad de su pensamiento, e hicieron algo más que reunirse semanalmente para oír leer el Acta anterior y la circular semanal y la monótona correspondencia acumulada en siete días y, al terminar la sesión, no dejar huella de alguna fructífera labor. No, esos fundadores de "Cosmos" se propusieron hacer algo más, dándose cuenta de que no es la masonería una sociedad de recreo o de socorros mutos e imprimieron desde el principio un sello con que se ha distinguido siempre "Cosmos". "Cosmos" trabaja, y a sus miembros les sobra iniciativas y las ponen en ejecución, y por eso sobresale sobre las demás de la obediencia. Por eso el masón siente honor al pertenecer a "Cosmos".

Entre los ocho fundadores de este taller nuestro, encontramos al que fué electo su Primer Venerable, Dr. Eliseo Font Y Guillot. Recordamos haberle conocido en nuestras mocedades, desempeñando una cátedra en el Instituto Insular de Segunda Enseñanza de Puerto Rico. Más tarde se trasladó a Mayagüez y cooperó con Palmer, Ruíz Quiñones y otros en el establecimiento de la Gran Logia Soberana. Tuvo la distinción de sustituir en la Alcaldía de Mayagüez al célebre Alcalde español Pons y

Picarín, de nefasto recuerdo, cuando fué nombrado en los primeros meses de 1898, al establecerse el Gobierno Autónomico en Puerto Rico y fué el ejecutivo municipal que le tocó dar/la bienvenida a las fuerzas americanas que entraron en Mayagüez ~~en~~ el ¹¹ mes de ~~octubre~~ ^{agosto} de 1898.

Otro de los compañeros de Font y Guillot en la fundación de "Cosmos", fué el Dr. Pedro Gutiérrez Igaravidez, aquel cerebro privilegiado que lució tanto en su profesión y que era querido por todo el mundo por su carácter afable, bondadoso.

Y como esta Logia se conoció desde un principio como la "Logia de los Doctores", pués los más ilustres de hace veinticinco años figuraron en sus columnas, otro de los compañeros de Font y Guillot lo fué el Dr. Isaac González Martínez, ese eminente hombre de ciencias que se ha distinguido en las investigaciones sobre la enfermedad del cáncer, a cuya especialidad se ha dedicado exclusivamente en estos últimos años y ha logrado que tanto el país como el gobierno se interesen en aliviar a los infelices atacados de dicha cruel dolencia. González Martínez, con Gutiérrez Igaravidez y el Dr. Ashford, otro miembro de "Cosmos", fueron los verdaderos fundadores del Instituto de Medicina Tropical, muchos años antes de que la Universidad de Columbia se interesara en la ayuda que está dando a esa institución, cooperando con el Gobierno Insular.

Apresurémonos a decir que al constituirse esta Logia en 30 de enero de 1915, fueron electos Venerable Maestro, el Dr. Font y Guillot; Primer Vigilante, el Dr. Gutiérrez Igaravidez y Segundo Vigilante, el Dr. González Martínez.

Una de las primeras cosas que instituyó la Logia "Cosmos" al fundarse, y así consta en su Reglamento, fué la de que sus Venerables

Primeros y Segundos Vigilantes - 4 -

hasta pasado dos años de la elección en que fueren designados;

Maestros no pudieran ser re-electos y así encontramos que desde 1915, que comenzó la dirección de "Cosmos" con el Dr. Eliseo Font y Guillot, año tras año ha ido eligiendo a ese alto sitial a diferentes masones de su cuadro hasta llegar al año de 1943, en que la ocupa, muy dignamente por cierto, el Venerable Oscar Y. Otero. No creemos que exista otra Logia en Puerto Rico donde se haya establecido esta regla democrática, dando así oportunidad a todos por igual para ocupar el sitial de la presidencia y poniendo a prueba la iniciativa que pueda tener todo masón individualmente.

Y esta disposición reglamentaria de la no reelección de los ex-Maestros no significa que no puedan ser ellos electos para otros puestos dentro del cuadro; y así tenemos que en el año de 1917, cuando subió a la Veneratura el Dr. González Martínez, ocupó la Secretaría el Dr. Eliseo Font y Guillot.

Cuando el Dr. Font y Guillot partió para el Oriente eterno, donó a la Logia los \$250.00 de su seguro masónico, para que se destinase esa cantidad a un fin útil a la masonería y la Logia, para cumplir ese objeto, lo destinó para iniciar un fondo que desde entonces se conoce con el título de "Fondo Font y Guillot", que fué nutriéndose con donativos y sobrantes de Presupuestos hasta que en los años de 1935 y 1936, se construyó el panteón Masónico en el Cementerio de Santurce, donde desde entonces, se entierran a nuestros muertos. Tiene este panteón una capacidad para doce cadáveres y tenemos ya seis huecos ocupados por miembros de "Cosmos".

Viene ahora para mi la parte más delicada y difícil de este modesto trabajo que el programa dice que será un discurso sobre el historial de la Logia "Cosmos" y sus Ex-Maestros. En la suposición de que

he cumplido medianamente bien con la primera parte del tema, la que se refiere al historial de "Cosmos" me queda la tarea de hacer justicia, verdadera justicia a los Ex-Maestros. Siempre me ha ocurrido que cuando he tenido que ensalzar los méritos de alguna persona viviente, inicié la labor con el temor de quedarme corto y no hacerle toda la justicia que merece, y en esta ocasión no es a una sola persona, sino que son 25 queridísimos hermanos, cada uno merecedor de plácemes y alabanzas por sus ejecutorias en el difícil sitio de la Veneratura. Recibid, queridos hermanos, mi más respetuoso saludo, vosotros que representáis la columna más vigorosa de "Cosmos" y que honráis el Oriente de vuestra Logia con los prestigios que arrastráis por vuestros trabajos en los tres puestos distinguidos de Segundo y Primer Vigilante y de Venerable Maestro. No soy yo quién lo dice en este momento, no soy yo el que alaba vuestras ejecutorias, lo dijo y lo hizo anteriormente la Logia misma, vuestros hermanos, que año tras año os dieron sus votos para elevaros a esos tres puestos. Si vuestros hermanos se hubieron equivocado en la primera y segunda votación, no estarías hoy luciendo la refulgente medalla de Ex^o Maestros, pues esos mismos hermanos hubieran cortado vuestra ascensión a Oriente a ocupar el codiciado puesto de Maestro de la Logia. Tened la seguridad de que vuestro paso por la Veneratura ha dejado una estela luminosa por vuestras ejecutorias, e iniciativas. Díganlo, sino, las brillantes conferencias que ha celebrado esta Logia durante vuestra dirección, en distintas épocas y sobre distintos temas de actualidad; díganlo, sino, las célebres Asamblea iniciada por este taller en honor de la Legislatura de Puerto Rico y sus Jefes ejecutivos bajo la gobernación de ~~Foyner~~ ^{Vagner en 1920,} a la que asistieron el Tesorero Benedicto, miembro de esta

Logia y el Procurador General Salvador Mestre, masón también; y hace poco más de dos años otra Tenida, por iniciativa de "Cosmos" en honor del Gobernador Swope, quién ostenta un alto grado en la Masonería. Las iniciativas de los Ex-Maestros de "Cosmos" se han señalado principalmente en obras de utilidad pública, como la de sugerir la construcción de una Cárcel Modelo y la Escuela de Artes y Oficios que se encuentra actualmente en la Universidad de Puerto Rico.

"Cosmos" ha merecido durante los últimos años la distinción de toda la Masonería, por haber escogido por dos veces de entre nuestro cuadro, al que había de funcionar como Diputado Gran Maestro en ausencia del propietario; y nos referimos a la época en que lo fué el desaparecido Venerable Hermano Pérez Almiroty y al que en la actualidad ocupa dicho puesto, Victoriano M. Fernández. Y aquí debemos decir que la Logia "Cosmos" ha recibido siempre las mayores distinciones del Gran Maestro y de la Gran Logia, pues varios de sus Ex-Maestros actualmente ocupan puestos de distinción por nombramiento del Gran Maestro.

El hermano que tiene el honor de escribir estas líneas, es miembro de esta Logia solamente desde el año de 1937, cuando la dirigía el Venerable Hermano Victoriano M. Fernández y desde entonces me he podido dar cuenta de la labor sincera de los distintos Venerables que han sucedido a Fernández, demostrando cada uno su deseo de superar a su antecesor en bien de la Masonería. Durante los últimos dos años, por una labor persistente y dura de los Venerables Isaías Rodríguez y García Estrada, las columnas de "Cosmos" han duplicado casi el número de masones que antes ocupaban las columnas del templo, y no sólo en número sino en calidad ha ganado la Logia "Cosmos" con la adquisición de estos nuevos hermanos, y

hay que esperar que este ejemplo habrá de servir de estímulo para que la actual administración, y las que le sucedan, obtengan el mismo éxito que las dos anteriores.

Y aquí termino, muy Respetable Gran Maestro, Venerables Ex-Maestros y queridos Hermanos, felicitando de nuevo al que tuvo la iniciativa de celebrar el acto de esta noche, pues no solamente resulta de una gran estímulo para los nuevos masones que honran el cuadro de la Logia sino, porque, repetimos, es de una alta significación masónica.

Juan P. R.
Marzo 10/1943

J. H. Scott